

## SUSCRIPCIÓN

En la capital, un mes. . . pesetas 1 25  
Fuera de la capital, trimestre. . . 4 25  
Portugal, trimestre. . . 5 00  
Demás países extranjeros. . . 9 00

## VENTA

NUMERO DEL DIA, 5 cents.  
Idem atrasado, 10 id.  
25 ejemplares, 75 id.

## PAGO ADELANTADO

# NOTICIERO SALMANTINO

## DIARIO IMPARCIAL DE LA NOCHE

(DOS EDICIONES DIARIAS)

## ANUNCIOS

En 1.<sup>a</sup> plana, 1 peseta línea  
En la sección de noticias, 0'50 línea.  
En 3.<sup>a</sup> plana, 0'25 línea.  
Telégrafos con 15 palabras a 50 céntimos.  
En 4.<sup>a</sup> plana, 0'10 línea.  
Comunicados, precios convencionales.

## Esquelas mortuorias

De 2 pesetas a 150, según plana y dimensiones.

## PAGO ADELANTADO

OFICINAS Y TALLERES: CALLES DE ZAMORA, II, DUPLICADO Y PEREZ PUJOL, 10.—TELÉFONO NÚMERO 66

### EDICIÓN PARA LOS CORREOS DE LA TARDE

A LOS ANUNCIANTES  
El periódico de más circulación en la  
región castellana es el  
NOTICIERO SALMANTINO

### LA POLÍTICA y la prensa madrileña

Hay que procurar por todos los católicos—dice *El Universo*—cualquiera que sea el partido en que militen, que salga adelante el proyecto de descanso dominical, y no sólo que salga adelante, sino que se perfeccione quitándole cierto tinte naturalista de que adolece, y de que tratamos muy pronto. Es preciso que los católicos, sea cualquiera el partido en que militemos, nos entendamos y unamos para la defensa de todo aquello que está por encima de las diferencias de partido.

A propósito del crimen cometido hace pocos días en Madrid, por el organillero que mató a su novia por celos, publica Cristóbal de Castro una crónica en *La Correspondencia de España*, en la que dice que debemos empezar por enterrar al celoso, por condenar todo crimen de pasión, por hacer ver al hombre que hay muchas mujeres, y a la mujer que hay muchos hombres, y al uno y a la otra que los amantes son fatalmente pasajeros, pero que el amor será eternamente soberano.

Todo hace creer—escribe el *Heraldo*—que, a partir de hoy, la semana que empieza será una semana política por excelencia, discutiéndose todos los temas políticos planteados por la contestación al discurso de la Corona.

«Uno de ellos será el de la enseñanza. El conde de Romanones, y con él todos los elementos liberales y democráticos de la Cámara, entiende que esa libertad de enseñanza preconizada por los neos y ultramontanos, en su amor de última hora a los principios que toda la vida combatieron, y de que en el fondo abominan, no es más que el disfraz con que se encubre el privilegio, la exención del derecho común, fuera del cual alientan todas las Congregaciones religiosas».

Acercas de la actualidad sangrienta, del descarrilamiento en el puente de Montalvo, escribe *El Globo*:

«Aquí no ocurrirá nada. Charlaremos, gritaremos, amenazaremos unos cuantos días; la Prensa publicará diez, veinte, treinta artículos furibundos; algún diputado de buen corazón hablará en el Congreso, ahuecando la voz y adoptando el trágico gesto de las grandes solemnidades; los hermanos, los padres de algunos de los muertos, nombrarán abogados dispuestos a fulminar crueles acusaciones; puede que media docena de Corporaciones hablen de entablar la acción popular...»

«Y pasará tiempo; trabajará la Compañía, afirmando amistades y protecciones; nuevas catástrofes borrarán la impresión causada por ésta; se secarán las lágrimas de los que hoy lloran... y todo volverá a la normalidad.»

—Acercas de dicha catástrofe dice *El Liberal*:

«Cuando ocurren cosas tales, sin que las origine un choque, un desprendimiento de tierras, un exceso de velocidad ó una equivocación en los funcionarios de la línea, desde luego se puede afirmar que provienen de un criminal abandono.»

«Las Compañías faltan a las leyes y a los reglamentos, se excusan de tener el material necesario, apuran el viejo hasta la inutilización y exigen imposibles de un personal tan escaso como mal remunerado, porque los Gobiernos se lo permiten.»

No se ventilan, á juicio de *El Impar*.

cial, en los debates con motivo de la enmienda presentada por el señor conde de Romanones al párrafo de la contestación del Congreso al mensaje de la Corona, en lo que atañe á la enseñanza, cuestiones de segundo orden y puramente técnicas.

El señor conde de Romanones—dice—veía claro este punto cuando afirmaba que se trata de una gran cuestión política, dando á esta última palabra el alto y noble alcance de significar la guía de los pueblos hacia un porvenir glorioso. Al seguir la discusión el martes intervinieron en ella el señor don Melquiades Alvarez y otros oradores, se ampliarán, sin duda, los términos de la cuestión que ha planteado el señor conde de Romanones. Al fin de la jornada convendrá que queden divididos los campos: á un lado, los mantenedores del *statu quo* intelectual de España, los defensores de la enseñanza clerical, los enemigos de la enseñanza civil; al otro lado, los que anhelan por todos los medios que la patria salga del barranco en que está caída y emprenda el camino de su regeneración.

### Noticias Generales

El Papa ha concedido la cruz de San Gregorio el Magno al duque de Béjar, por su comportamiento en favor de los peregrinos y de la Iglesias.

Telegrafían de París que el poeta Coopée ha tratado de organizar una manifestación contra el Gobierno y en favor de los religiosos.

Lo impidió la policía que hizo muchas detenciones.

Los socialistas ingleses se proponen reorganizarse para las elecciones en vista del triunfo obtenido por los alemanes.

Despachos de Miranda de Ebro dan cuenta de haber ocurrido un terrible incendio en aquella estación.

El taller de embrear maderas ha quedado destruido.

Las pérdidas se hacen ascender á un millón de pesetas.

Se desconocen las causas que hayan motivado el incendio.

El Czar de Rusia ha condecorado con la cruz de San Andrés al nuevo soberano de Servia, Pedro I.

El nacionalista francés Mr. Pablo Deroüde, desterrado en San Sebastián por el Gobierno francés, ha obsequiado con un banquete en Pasajes á muchos amigos españoles y franceses, con motivo de la exposición Víctor Hugo en París, el cual vivió en Pasajes, y en recuerdo de su estancia se colocó el año pasado una lápida conmemorativa en la casa en que residió.

Se pronunciaron entusiastas brindis, abogando por estrechar las relaciones entre España y Francia.

El nuevo ministerio griego ha quedado constituido en la siguiente forma:

Presidencia y Negocios Extranjeros, Theotokis.  
Interior, Levidis.  
Instrucción, Lombardo.  
Justicia, Calogero Poulo.  
Marina, Stephano Poulo.  
Guerra, Grivas; y  
Hacienda, Simo Poulo.

### PARA OBREROS

Se ha celebrado en San Fernando el mitin de los obreros de la Maestranza.

Hubo orden completo.

En los discursos tendieron los oradores á demostrar la ruina del pueblo y la miseria en que quedan los obreros.

Acordaron celebrar una manifestación y esperar dos días para saber la resolución del Gobierno.

Reconoce la Maestranza los buenos deseos del ministro al concederle 700.000 pesetas con destino á los trabajos del

Arsenal y que se agotaron sin emplearlas en los jornales como dispuso el ministro.

Sobre esto giran todas las conversaciones y se asegura que el asunto traerá consecuencias.

Se hacen comentarios para averiguar en qué se ha empleado dicha suma.

—Se ha solucionado la huelga de Lebrija, elogiándose mucho la prudencia de los patronos y la actitud transigente de los obreros que, juntas con la habilidad del alcalde, han dado satisfactoria solución al estado anormal de la población.

—En Barcelona sigue la huelga en el mismo estado. En la carretera de Francia un grupo de huelguistas obligaba á retroceder á los carros que iban llegando.

Los conductores de cinco de ellos, destinados al acarreo de ladrillos, se negaron á obedecer la intimación, y entonces los huelguistas rompieron el fuego, al cual contestaron los carreteros, quedando herido un mulo. Ignórase si hay heridos entre los huelguistas, pues han huido enseguida.

En el mitin que han celebrado los albañiles se ha acordado seguir la huelga y tratar á los esquirols á garrotazos.

El delegado del gobernador se ha visto obligado á intervenir varias veces por la violencia de los discursos pronunciados.

La última vez que ha intervenido, al dirigir un orador ciertos ataques á la burguesía y á las autoridades, se ha promovido un fuerte escándalo, hayendo muchos de los concurrentes.

Los carreteros, en el mitin universal, han acordado continuar la huelga.

—En Madrid se declararon en huelga los obreros de la fábrica de cervezas del «Aguila», exigiendo de los dueños una pequeña rebaja en las horas de trabajo.

En un principio se negó la empresa á acceder, pero al fin se pudo dar solución al conflicto concediéndose á los obreros la rebaja que pedían.

También se han declarado en huelga los obreros que trabajan en los tejares de las Ventas pidiendo aumento de jornal.

—De cuatro á seis de la tarde ha durado el mitin celebrado en Jerez de la Frontera por los agricultores.

Concurrieron unos 600.

Censúrase á la prensa local por decir que la huelga está terminada, cuando la campaña sigue abandonada.

Acordaron elevar una queja al ministro de la Gobernación protestando del proceder de la prensa, patronos y autoridades.

Atacaron duramente al Labrador Vicente Romero y Romero que dijo que la huelga acabaría colgando á unos cuantos obreros.

Otro Labrador dice que dijo también que sería mejor deportarlos para solucionar el conflicto.

### De la REGION

LEÓN.—Ha sido nombrado beneficiario de la Catedral de Astorga, el joven presbítero don Francisco San Martín Arés.

—Han desaparecido de la casa paterna, en el pueblo de Villares de Orbigo, los jóvenes de 14 años de edad, Angel Martínez y Esteban Matilla.

ZAMORA.—Anteayer, en el tren correo, llegaron á esta capital los diputados republicanos señores Lerroux, Nougues y Anglés, con el objeto de asistir al mitin de propaganda organizado por sus correligionarios.

En la estación fueron recibidos por el comité provincial del partido y por crecido número de republicanos.

Por la tarde se celebró dicho mitin en la Plaza de toros.

El número de concurrentes se calculan en unos tres mil.

Empezó el acto con un discurso del

presidente del comité republicano señor Carrera, en el que hizo ésto la presentación de los diputados del partido llegados de Madrid.

Habló después el señor Nougues, tratando con gran elocuencia, si bien exponiendo ideas un tanto exageradas, de los problemas religiosos y social.

Hizo la crítica de la situación política presente, dirigiendo violentas censuras á los gobernantes monárquicos.

Usó luego de la palabra el diputado obrero señor Anglés.

Se expresó en términos de gran sinceridad, conquistándose las simpatías del público.

Tuvo en su discurso notas que produjeron excelente efecto.

Una de ellas fué la relativa al catalanismo.

El señor Anglés condenó enérgicamente las ideas separatistas á que se inclinan algunos catalanes insensatos y advirtió que los republicanos de Barcelona son contrarios á esa clase de locuras y ajenos á los exclusivismos que los catalanistas predicaban y profesan.

Tan es así—decía el diputado obrero—que de los cinco representantes en Cortes elegidos por los republicanos de Barcelona dos de ellos, los señores Salmerón y Lerroux, no son de Cataluña.

Trató el señor Anglés extensamente de la cuestión obrera, exponiendo ideas muy templadas y razonables.

Fuó muy aplaudido.

Habló, por último, el señor Lerroux, pronunciando un discurso de tonos muy duros contra el clericalismo y el militarismo.

Importa mucho—dijo—que el poder civil esté por cima del influjo del clero y de los militares. En España más que soldados y curas, lo que hace falta son maestros.

Todos los discursos fueron acogidos con aplausos.

En el mitin reinó competente orden.

Por la noche fueron obsequiados los diputados republicanos con un banquete en el teatro.

—Ha llegado á Benavente, donde pasará la temporada de verano, la señora marquesa viuda de los Salados, acompañada de sus hijos doña Pilar y don Joaquín.

VALLADOLID.—Varios vecinos de la calle de Pi y Margall avisaron anteayer por la tarde al guardia civil Balmuñe de que se oían lamentos en el piso bajo de la casa número 80 de la expresada calle.

Personado el guardia y sospechando ocurriría algo anormal, penetró en la habitación citada donde residía un matrimonio, encontrando á ambos esposos tendidos en el suelo casi asfixiados á consecuencia del calor.

Se dió cuenta en la Casa de Socorro de lo que ocurría, acudiendo el médico de guardia doctor Pardo que auxilió á los dos enfermos, disponiendo que la mujer fuese llevada en una camilla al Hospital provincial, porque su estado era muy grave.

Quedó ocupando cama en la sala de San Román, y el marido, que no está tan grave, en su casa.

—Como estaba anunciado se reunieron los oficiales de las secretarías de Sala de esta Audiencia, los de escribanías, juzgados de primera instancia y municipales, los de procuradores, notarios y asimilados de esta capital para constituir una Sociedad ó Montepío de socorros mútuos, habiéndose acordado por unanimidad para llevar á ejecución las bases del reglamento la formación de una junta directiva para la que quedaron nombrados los señores que siguen:

Presidente, don Natalio de los Ríos Espinal.—Vicepresidente, don Víctor Rodrigo Rajada.—Vocales, don Cecilio Carrasco Ortega y don Severiano Santos.

En representación de los oficiales de escribanías de los juzgados de primera instancia, don Enrique Roperez Conde.

Por los de procuradores, don Aurelio Delgado.—Por los de las notarías, don Félix Capdevila.

—Dicen de Sahagún que ha ocurrido un violento incendio en la calle del Consuelo, el cual pudo ser sofocado, no sin grandes esfuerzos, á las dos de la madrugada de anteayer.

El voraz elemento destruyó tres casas de los vecinos Víctor Miguel, Juan Sahagún y Ciriaco Montero, á causa de la absoluta deficiencia del servicio de incendio, hubiera recorrido el fuego toda una acera de casas, no teniendo que lamentar grande desgracia á causa de estar el tiempo en verdadera calma.

—Se encuentran, desde hace unos días, en la ciudad de Rioseco, don Francisco Camazón, autor de varias obras pictóricas de mérito, y el profesor auxiliar de la universidad de Oviedo, don Baldomero Díez Lozano.

### SECCIÓN RELIGIOSA

Mañana: Santos Casto, Martín y Secundino.

Obraron tales prodigios estos santos para confusión del gentilismo, que el impío Diocleciano suscitó contra la Iglesia una de las más sangrientas persecuciones que padecieron los fieles.

Habiéndose quejado los sacerdotes gentiles al emperador Diocleciano de la multitud de idolátras que se convertían á Jesucristo en virtud de la predicación de Casto y Secundino, este príncipe dió orden para que los buscasen y prendiesen.

Encerrados en un calabozo por confesar la fé, en cuatro días no se dió alimento alguno, al cabo de los cuales, como persistiesen en su idea, fueron arrojados á los leones.

Mas las fieras se postraron á sus pies. Se ejecutaron con los santos otros mil tormentos, como echarlos en una hoguera y de todos salieron ilesos, hasta que por fin les cortaron la cabeza el 1.º de Julio del año 306.



### Alfonso VI de León

30 de Junio.

Fernando I el Magno, cometió en su testamento la enorme torpeza de desmembrar sus Estados, y en virtud de esta adjudicación correspondió á su hijo Alfonso el cetro leonés, tomando posesión de aquel reino en 1060.

No bien tanscurridos 6 años, su hermano Sancho II, de Castilla, le venció, le destronaba y le hacía ingresar en el monasterio de Sahagún.

Desde allí pudo ponerse en relaciones con Al-Manún, califa de Toledo, y con su ayuda logró evadirse del claustro y refugiarse en la entonces ciudad árabe, donde estuvo hasta que asesinado don Sancho por Bellido Dolfos en el cerco de Zamora, fué llamado nuevamente al trono de León, cuyo poderío se acumulaba con las conquistas de Zamora, Toro y la incorporación de los reinos de Castilla y Galicia.

Atribuída á él alguna complicidad en la muerte de su hermano, tuvo que pasar por la humillación de prestar juramento en 1073, en la iglesia de Santa Gadea (Burgos), ante el *Cid*, á quien nunca perdonó tal acto, y ya en posesión de sus reinos, guerreó con fortuna contra los árabes, conquistando Madrid, Talavera, Murcia y otras importantísimas ciudades.

Respecto á Toledo, no olvidó los favores de Al-Manium, y hasta que murió este monarca, no conquistó aquella inexpugnable plaza.

También sufrió grandes derrotas, y una de ellas fué la de la famosa batalla de Uclés ó de *Los Siete Condes*, así llamada por haber perecido en ella su hijo el tierno infante don Sancho y los siete condes que le acompañaban y defendieron.

Alfonso V, uno de los monarcas más grandes que registra la Historia, murió en 30 de Junio de 1109, á los 43 años y medio de reinado y 79 de edad.

Estuvo casado seis veces, siendo sus esposas, por este orden, doña Inés, hija del duque de Aquitania; doña Jimena, cuyo enlace disolvió el papa Gregorio VII; doña Constanza, viuda de Hugo II de Chalons, que dejó por sucesora á doña Urraca; doña Bertha, repudiada de Enrique IV, de Alemania; la mora Zaida, hija del rey árabe de Sevilla, y, por último, doña Beatriz, de Francia.

HERNANDO DE ACEVEDO,  
Prohibida la reproducción.



## De la provincia

Se encuentra gravemente enfermo en Peñaranda, en casa de su hermano político don Eugenio Arias Camisón, el médico de Salvadós, don Domingo Martín.

El día 6 de Julio próximo se efectuará en Ciudad-Rodrigo el enlace de la señorita Calixta Martín, con el conocido comerciante, don Manuel Sánchez Feijó.

Comunica el Alcalde de Fuentes de Oñoro, que han ocurrido algunos casos de viruela, si bien de carácter benigno, entre los niños de la colonia de la estación del ferrocarril de aquella localidad, y que se han adoptado precauciones para evitar la propagación de la epidemia.

Ha celebrado su primera misa en Salvatierra de Tormes el joven presbítero don Ricardo Muriel Barbero.

Apadrinaron al celebrante los ricos propietarios de Anguas, don Valentín Zapatero y su señora doña Agustina García.

El sermón, que fué muy elocuente, estuvo á cargo del sacerdote don Tomás Vicente del Arco.

### De La Voz de Peñaranda:

«Ayer oímos que en un pueblo inmediato de este partido judicial, había ocurrido hace pocas noches una asonada ó motín.

Ignoramos el fundamento que puede tener el rumor y procuraremos informarnos.»

El Ayuntamiento de Calzada de Valdunciel ha acordado proceder á practicar un deslinde general de terrenos en aquel término municipal.

Ha tomado posesión de la plaza de encargado del reconocimiento de carnes, grasas y ganados, en las aduanas de Fregeneda y Fuentes de Oñoro, don Nicolás Alonso Galván, recientemente nombrado para desempeñarla.

Por don Rafael Sánchez, vecino de Santander, se ha hecho en el Gobierno civil el registro de una mina de hierro, titulada «Pilar», radicante en término de Miranda del Castañar.

Tenemos entendido que es grande la tirantez de relaciones entre el Alcalde de Puebla de Azaba y algunos concejales de aquel Ayuntamiento, por entender éstos que dicho presidente de la Corporación se extralimita en el ejercicio de cargo, pues él por sí y ante sí adopta y

ejecuta acuerdos, sin contar para nada con sus compañeros de Concejo.

Ha fallecido en Peñaranda, víctima de aguda enfermedad, doña María Martín Díez.

Descansen en paz.

Los pagos por expropiaciones de terrenos en término municipal de Bodón, con motivo de la construcción de la carretera de segundo orden de Puente de Guadancil á Ciudad-Rodrigo, trozo tercero, ha importado la cantidad de 44.068'97 pesetas.

### Riña sangrienta

Hemos oído que ayer ocurrió una riña tumultuaria, en Lumbrales, entre varios mozos de aquella localidad, los cuales, por lo visto, habían abusado de la bebida, al festejar la inauguración de las máquinas productoras del alumbrado eléctrico.

A consecuencia de dicha riña se nos dice que resultaron un muerto y varios heridos.

El Juzgado instruye diligencias.

Dentro de breves días quedará constituido en Peñaranda un Círculo de instrucción y de recreo, titulado «Hijos del trabajo», en el Café Continental de Peñaranda de Bracamonte.

Afortunadamente no ha vuelto á ocurrir invasión alguna de viruela en el pueblo de Cabeza del Caballo.

## CRONICA NEGRA

Dicen de Alicante que en aquella cárcel ha habido una riña de penados, en la que uno apodado el «Serenete» ha dado una puñalada en la cabeza á su compañero.

Este no ha podido declarar por hallarse en estado agónico.

La riña se suscitó por un real que pedía el «Serenete» á su compañero, y que éste se negó á darle.

Participan de Palma que en Ibiza se ha encontrado moribunda una mujer, herida á causa de un cohete que la saltó un ojo.

Otros dicen que la herida no es de cohete, sino de arma de fuego, corroborando lo cual varios vecinos han declarado que se oyó un tiro.

En el pueblo de San Juan un joven sostuvo una reyerta con otro, resultando herido con una tremenda cuchillada, de la que murió.

—Advierten de Córdoba que en el Guadalquivir, en el sitio conocido por los Arenales, se ha ahogado un joven llamado Antonio Albacete Fernández, de diez y nueve años, que se bañaba acompañado de otros amigos.

—De Lucena comunican que en el cortijo llamado de las Monjas se ha ahorcado Isabel Trujillo Caballero, de diez y seis años.

Se ignoran los móviles que la impulsaron.

También ha intentado suicidarse en el pueblo citado Vicente Ortiz, dándose una cuchillada en el suelo.

—En Madrid se ha suicidado, disparándose un tiro, el popular fondista hijo de Salamanca don Lázaro López.

Ocurrió el suceso en su casa del Pasadizo de San Ginés, descubriéndose cuando un camarero subió á la habitación del amo, con objeto de anunciarle la hora de la comida.

Se hallaba Lázaro López sentado en una mecedora, cerca de la cual, en el suelo, veíase una pistola.

El cadáver presentaba una herida en la sien derecha, de la que partía un hilo de sangre que ya había formado charco.

El dependiente que descubrió el triste suceso, dió cuenta de él inmediatamente á las personas de la casa, y pronto tuvo conocimiento del caso el Juzgado de guardia, que se presentó en el restaurant.

El suicida se hallaba en camiseta y calzoncillos.

El Juzgado de guardia dispuso que fuese trasladado al Depósito judicial.

Respecto á las causas motivadoras de la extrema resolución del suicida, nada de cierto se sabe.

Hay que atenerse, pues, á las versiones que circulan, más ó menos aproximadas á la verdad.

Unos dicen que, habiendo sido condenado por los Tribunales de justicia hace unos días, á casarse con una joven, ó á indemnizarla, pidióle esto tal contrariedad, que le sugirió la fatal idea.

Otros, que asimismo se creen bien informados, afirman que los negocios de Lázaro López no marchaban muy bien, por lo cual, desde hace algún tiempo, se hallaba hondamente disgustado.

Y, por último, persona muy allegada al suicida, asegura que éste padecía la monomanía de quitarse la vida, á causa de hallarse un tanto perturbadas sus facultades mentales.

El suceso ha causado en Madrid impresión, por lo conocido que era de todo el mundo el desventurado fondista.

—Anteayer salieron de Madrid para el penal de Ocaña dos presidiarios llama-

dos Francisco Suárez Jiménez y Eulogio Sánchez.

Iban por tránsitos y conducidos por varias parejas de la guardia civil.

Los infelices se quejaron durante el camino de la falta de aire, que les impedía respirar, pero tuvieron que continuar la marcha por la carretera.

Materialmente les era imposible avanzar un paso más, y abrasados por el sol cayeron en tierra cerca de Pinto asfixiados y casi moribundos.

Los desgraciados fallecieron en seguida, y después de la intervención del juez, los cadáveres fueron conducidos al cementerio de Pinto.

## A los veraneantes

Como en años anteriores, todos los suscriptores al NOTICIERO, que se ausenten, durante la temporada de verano, de las localidades donde residen habitualmente, pueden recibir nuestro diario, sin aumento de gasto, con sólo enviar á esta Administración las señas de los puntos adonde se trasladen.

## REMITIDO

Señor Director del NOTICIERO SALMANTINO.

Salamanca.

Muy señor mío: Ruego á usted se digna publicar el siguiente escrito en el periódico que tan acertadamente dirige, por cuyo favor le anticipa las gracias su afectísimo servidor que atento b. s. m.

CASIMIRO GUERRA.

El día 6 de Abril último tuve el acierto de asegurar cuatro vacas de raza holandesa en la compañía titulada «El amparo del agricultor» domiciliada en Barcelona, tasadas para los efectos legales del seguro en 1.000 pesetas cada una, y habiéndome desgraciado de muerte natural una de ellas, llamada «Pastora», póliza núm. 1.449, el día 9 de los corrientes, recibí el 23 del actual, de don Alejandro Juárez, Delegado general en esta provincia, Plazuela de los Basillos, 5, Salamanca, el valor íntegro de la cantidad asegurada sin otras molestias que la presentación del correspondiente certificado del veterinario de la localidad, don Fel-

pe Cuadrado, que lo es á la vez, de la sociedad aseguradora.

Tenga por cierto que también á don Manuel Benito, de Fuente de San Esteban, ha satisfecho la misma sociedad el importe de otro seguro, recientemente.

Resulta, pues, de los hechos, que son á los que hay que atenerse en estos casos, que esta sociedad responde cumplidamente á sus compromisos de una manera seria y digna, y que, por lo tanto, viene á ser un verdadero amparo de los agricultores, por lo que, en interés de todos los que poseemos ganados en mayor ó menor cantidad, está el ayudarla en su gestión, para que, facilitándole operaciones frecuentes, pueda continuar su empresa con la misma sinceridad que hasta aquí.

Es cuanto, en honor á la verdad, tengo que manifestarle sobre este particular.

CASIMIRO GUERRA.

Cantalapiedra 28 Junio 1903.

## AUDIENCIA Y JUZGADOS

Señalamientos para mañana

Sección primera.—Vista en juicio oral y público de la causa procedente del Juzgado de Ciudad-Rodrigo contra Juan Melchor Sánchez, por lesiones. Ponente, señor Martín; defensores, señores Sánchez y Gándara; procuradores, Durán y Corona.

Sección segunda.—Se verá el sumario procedente del Juzgado de Alba de Tormes, en que aparecen encartados Juan Sánchez y otro, por lesiones. Ponente, señor Casas; abogado, señor Luna; procurador, López.

## Noticias locales

Parece que con motivo de un artículo publicado en el número de *La Semana Católica* correspondiente al sábado último, se ha sentido molestado el director de un diario local, el cual ha solicitado explicaciones del autor del trabajo en cuestión.

Ha salido para Peñaranda, acompañado de su señora y familia, en cuya villa pasará, según costumbre, la temporada de verano, el diputado provincial por Peñaranda-Alba, don Fernando Sánchez de la Peña.

De El Adelanto:

«Se dice, no sabemos con qué fundamento, que, entre otros motivos por los que se trata de que el Ayuntamiento vuelva pronto á su casa propia, es acaso el más importante el deseo de tenerla convenientemente arreglada por sí el Rey, cuando haga la excursión á Portugal, resuelve visitar esta ciudad.

Sin duda con esta posibilidad se relacionará el hecho de que, la última vez que estuvo el señor Catarineu, jefe de la

ción, tierna, sensible, abierta á todo género de amores, desde el que constituye el hogar cristiano con los atractivos de la mujer española, al que inspira el sentimiento de alcanzar con el trabajo la redención de las clases populares.

¡Vana tarea! Por mucho que se esfuerce en la importación de novedades sociológicas, no conseguirán que se aclimaten en nuestro suelo.

Se aclimatan, se adoptan, toman carta de vecindad, las verdades científicas, no las locuciones filosóficas, por que cada pueblo, cada raza tiene su filosofía peculiar, como tiene sus creencias, como tiene su fé.

En cambio los principios científicos basados en las leyes y fenómenos de la Naturaleza, no tiene Escuela, ni secta, ni patria.

Esos principios, esos conocimientos, esas ciencias, las ciencias físicas, á las que apenas se dedican nuestros intelectuales publicistas, son las que han cambiado la faz del planeta con sus maravillosos descubrimientos, y esos principios, esas verdades, con sus útiles aplicaciones, son los que necesitamos para colocarnos al nivel de los demás; los que no exigen trabajo de importación, porque carecen de nacionalidad, pero que deben difundirse, vulgarizarse en forma sencilla, en libros de recreativa lectura, de carácter práctico, de aplicación industrial y agrícola, porque son los que han servido para formar la educación extranjera que queremos imitar, atribuyéndola muy diferente origen del que tiene.

Así, por este medio, realizaremos el ideal que á todos nos mueve, el ideal de mejorar nuestra condición, para lo cual bastará con europeizar el trabajo y españolizar la producción.

(Continuará.)

## CONGRESO AGRICOLA EN SEGOVIA

TEMA QUINTO

Precio del coste del trigo en Castilla y medios de disminuirlo por

D. CECILIO G. DOMINGO

Presidente de la Diputación provincial de Salamanca

(CONTINUACIÓN)

II

### Los agentes sociales

Espectáculo consolador es el que la agricultura castellana ofrece celebrando estas asambleas, en las cuales pretenden los labradores comunicarse sus impresiones y ponerse de acuerdo para el avance en el camino del adelantamiento agrario.

Se me tachará quizás de pesimista. ¡Ojalá mi pesimismo no tuviera fundamento alguno!

Para que se vea si es ó no fundado, expondré las razones en que se apoya.

La producción cereal, como la industria, como todas las producciones importantes, son parte interesante de la riqueza nacional que se obtiene al amparo de las leyes y en el ambiente intelectual y en la atmósfera social en que se desenvuelven los pueblos, y en su consecuencia, tratándose de considerable masa de producción y de diferentes clases sociales trabajadores, agricultores, propietarios, capitalistas, comerciantes, no puede desenvolverse en esfera distinta de la que alcanza la acción oficial y la de los organismos sociales, que modelan nuestro carácter y forman el alma nacional; no puede desenvolverse en esfera extraña á

la acción del Estado, ni á la de los agentes que colaboran con él para hacer país, para hacer patria, entre los cuales se destaca la prensa periódica, que diariamente influye en nuestro ánimo, como no puede devolverse sustrayéndose al influjo del intelectualismo de nuestros días, que pretende ejercer la más soberana de todas las soberanías, para regir, por cima de leyes, y de los poderes constituidos, de nuestros hábitos y tradiciones, la educación del ciudadano y la reorganización de la sociedad.

Y como estas tres acciones forman en el orden de cultura á que nos referimos las cualidades del espíritu señalándole rumbos para su expansión, veamos de qué manera llegan esas influencias al trabajo agrícola, á la perfección de la población rural, que se extiende por la mayor parte de nuestro territorio, formando el núcleo principal de la nación.

Cuanto á la acción oficial para mejorar la producción agrícola, tan eficaz en otros países, que lleva á las leyes y disposiciones de gobierno un sentido técnico que refleja en el adelantamiento agrario, podemos decir, sin temor de incurrir en exageraciones que, hasta hoy, ha sido infecunda, tal vez contraria, y, sin duda alguna equivocada.

Quizás esto se deba, como creo, no á la falta de buena voluntad, sino á la naturaleza, á la estructura que viene teniendo y tiene ley en nuestro país esa acción que en otras partes tantos milagros produce.

Y todo por el aturdimiento que se ha apoderado de nuestros estadistas, de unos y de otros, de todos. No se puede ni se debe atribuir á otra causa.

Las cuestiones sociales, el mismo problema agrario, que en estos momentos aparece planteado en Andalucía, sirviendo como de simbólica luminaria al resto de España, se han anticipado á la previ-

sión de nuestros hombres de gobierno, y por único remedio se intenta ahora, por los más iniciados en las cosas modernas, copiar de fuera las soluciones jurídicas que tan excelente resultado producen en Inglaterra y otros países, sin observar que esas soluciones son remate hermoso de reformas introducidas para aumentar la producción en términos de que permitan atender á las necesidades del obrero y á los apremios, á las veces muy angustiosos, que rodean y asedian á los patronos.

No podemos, pues, esperar de la acción oficial, en lo que no varíe su orientación, nada que nos saque del estado que todos lamentamos.

Los gobernantes que ven impasibles la codicia con que empresas extranjeras se apoderan y se enriquecen con la explotación de nuestras minas, de nuestros ferrocarriles, de los tranvías, de los saltos de agua y de las fabricaciones más importantes, se hallan juzgados sin injusticia de ningún género. Son incapaces para cimentar, sobre sólidas bases, la independencia de la Nación, como principio fundamental de esa otra independencia que perseguían y proclamaban valerosamente nuestros antepasados.

Para esperar algo por este lado, sería preciso, en este orden de ideas, que nuestros legisladores hablaran un sólo día de la semana, dedicando los seis restantes á pensar y á oír los lamentos del campo que no por silenciosos han de ser los menos atendidos que los de la ciudad, donde todo se agranda y donde se fija la atención pública, como si solo en las ciudades se experimentase hambre y sed, privaciones, miseria y dolores.

Si del juicio crítico de las funciones del Estado en materia agraria pasamos al examen de la misión que realiza la prensa periódica, como agente nacional de la mayor importancia, que lleva en sus columnas y en sus letras el eter so-

cial, de la naturaleza del eter físico con sus vibraciones vertiginosas, para producir unas veces la luz, otras el calor, no pocas la tempestad. ¡Ah señores! qué triste es decirlo, la prensa diaria de España no nos ayuda cuanto pudiera ayudarnos.

Si con más ó menos razón, pero con indudable fundamento, podemos afirmar que la Nación desfallece entre la esterilidad de las funciones de Estado y la enérgica acción de la prensa periódica, otro tanto, y en mayor escala, podemos y debemos atribuir, con factor de nuestro atraco agrario al intelectualismo moderno, colaborador con los otros dos poderes en la formación del espíritu y de la inteligencia de la época.

Repleto de vaguedades y conceptos importados con tanta diligencia; con cerebro del que apenas brota en nuestros días una idea esencialmente española, un pensamiento de nuestra raza, pasa el tiempo en llenar páginas de libros y revistas con la labor ingrata de adaptación de lo exótico, sin reparar en que nuestra patria, nuestro pueblo, en manera alguna carece de personalidad de peculiares atributos, de antecedentes de historia, de corazón propio, que por naturaleza, por estructura y por origen, repele lo que no admiten la voluntad y rechaza lo que es contrario á su sentimiento.

¡Ah señores! algún día, ya que no en el presente, se caerá en la cuenta del daño que nos causa el afán de adaptar; de europeizar todo linaje de ideas y de sentimientos, debilitando, por modo tan seguro en resultados, el espíritu nacional, para transmitir á las muchedumbres un alma nueva, que se mueve en atmósfera sin oxígeno, en cielo sin luz, y convertir al obrero en un ser intelectual más enterado de la extensión de los derechos, que del concepto de los deberes: alma retórica, alma filosófica, moderna, europea, si se quiere, pero no alma castellana, de épicos impulsos, de nobilísimas inclina-



división de ingenieros del Gobierno, dispuso la construcción de un jaulón de las dimensiones de los coches del tren real para probar si éste podrá pasar por los túneles de la línea S. F. P.»

Por el vicepresidente de la Comisión provincial señor Jiménez, en nombre del Ayuntamiento de Ledrada, hemos sido atentamente invitados al acto de la inauguración de la estación férrea (línea de Salamanca a Plasencia), que tendrá lugar mañana, primero de Julio, en dicho pueblo, con un banquete.

Mañana, primero de Julio, se pondrá en vigor la tarifa internacional número 101 de gran velocidad, aprobada por real orden fecha 23 de Mayo último, para viajes de excursión desde Madrid Delicias a Lisboa, Coimbra, Figueira, Oporto, Espinho y Granja, en trenes especiales con billetes de ida y vuelta valederos por quince ó más días.

Parece que la tormenta de ayer, que descargó en parte en esta capital, ha ocasionado grandes daños en la provincia, hasta el punto de haberse perdido casi por completo la cosecha en algunos pueblos.

En el baile de tamboril celebrado ayer tarde en la Puerta de Toro, se suscitó una cuestión entre varios mozos de los que tomaban parte en la fiesta, por cuestiones de faldas.

La oportuna intervención de los agentes de la autoridad, hizo que todo se quedara reducido á unas cuantas bofetadas. Dos de los individuos más revoltosos fueron conducidos á la prevención.

Los salmantinos que fueron ayer á Zamora, con el objeto de presenciar la corrida, han regresado poco satisfechos de la fiesta.

El ganado, que era de Zalduendo, mal criado y de pocas carnes, apenas si dió juego, no presentándosele ocasión á las cuadrillas de Quinto y Lagartijo, para algo que mereciese la pena.

Esta mañana ha fallecido la señora doña Blanca González, esposa del primer teniente de caballería señor Torrens.

Descanse en paz y reciba su afligida familia nuestro pésame.

Los toros de la ganadería de Carreros lidiados anteayer en Valladolid, resultaron regulares, matando cinco caballos. Regaterín estuvo superior.

Se le concedió la oreja de un toro. Los otros dos espadas Bienvenida y Limiñana cumplieron.

Uno de estos días visitará en esta ciudad á sus amigos políticos, el diputado republicano señor Lerroux.

Ayer tarde tomó el hábito de religiosa clarisa, en el convento de Santa Clara de esta ciudad, Sor María de Jesús Sacramento, conocida en el mundo con el nombre de Anita Díaz, hija de nuestro particular amigo don Gabriel, director de la Academia-Colegio de San José.

La nueva religiosa lucía preciosísimo traje blanco de desposada, que hacía resaltar más su hermosura.

El R. P. Cuadrado, de la Compañía de Jesús, su director espiritual, fué el encargado de imponer el nuevo hábito que Sor María recibió con acendradas muestras de unión.

A continuación el R. P. Cuadrado

pronunció una sentidísima plática, alusiva al acto, siendo muchas las personas que derramaron abundantes lágrimas.

Apadrinaron á Sor María, en tan trascendental acto, el acaudalado propietario de Salvatierra de Tormes don Esteban García y la distinguida y piadosa señora doña Rita García Díaz.

Una vez terminada la ceremonia, pasaron los invitados, que fueron muy numerosos y pertenecientes á las familias más distinguidas de la buena sociedad salmantina, al salón de visitas del Convento, en donde fueron obsequiados con espléndido lunch.

Al señor Díaz y á sus hijos, que con tal motivo han recibido muchas felicitaciones, enviamos las nuestras muy sinceras, al mismo tiempo que hacemos muy fervientes votos por que la nueva religiosa sea completamente dichosa en su nuevo estado.

Ha regresado de Segovia, donde ha permanecido unos días con motivo del Congreso agrícola, el labrador y segundo teniente alcalde de este Ayuntamiento, don Basilio García Polo.

Como unas ocho arrobas de pescado en escabeche, decomisaron ayer los inspectores de mercados, por hallarse en malas condiciones para el consumo.

Ha quedado sin proveer la cátedra de Clínica quirúrgica, vacante en esta Facultad de Medicina, por haberse retirado los cuatro aspirantes después de practicado el primer ejercicio.

Dicha cátedra tendrá que ser nuevamente anunciada á oposición.

LUDEÑA, dentista de la Facultad de Medicina de Madrid. Plaza Mayor, 7, principal, Salamanca

El dolor de cabeza, neuralgias y jaquecas desaparecen en cinco minutos con la Hemigranina del doctor Caldeiro. En Farmacias, caja tres pesetas por 3'50 el autor, Puerta del Sol, 9, Madrid p

Fumad el PAPEL IGUAL, 10 y 15 cts. Depósito: Arco Santa María, 23 MADRID



Los excursionistas salmantinos

Ciudad-Rodrigo, 30, 13.

En el tren correo de esta mañana, llegaron á las ocho y media los excursionistas salmantinos, á quienes esperaban en la estación una comisión del Ayuntamiento, las autoridades y representaciones de la prensa.

Desde la estación se dirigieron á visitar la capilla de Cerralvo, la catedral y demás monumentos notables.

El arquitecto Vargas, que es uno de los excursionistas, dió una brillante conferencia en el salón de sesiones del Ayuntamiento, acerca de cuanto notable encierra Ciudad-Rodrigo bajo el punto de vista monumental, siendo aplaudido y felicitado por cuantos le escucharon.

Después del almuerzo serán obsequiados los excursionistas por el Círculo de la Amistad.

Ciudad-Rodrigo, 30, 14'50.

Acaban de visitar los excursionistas el archivo municipal, siendo espléndidamente obsequiados por el primer teniente alcalde señor Montero, concejales y secretario de la Corporación.

También han visitado al señor Obispo y al general gobernador militar de la plaza.

Muéstranse muy satisfechos los excursionistas de los agasajos que se les han dispensado.

Esta tarde regresan á Salamanca. Se les prepara una entusiasta despedida.

De nuestro corresponsal especial (VARIAS HORAS) LO DE LA CARRACA Con motivo de haber sido despedidos los obreros que trabajaban en el Arsenal, ha presentado la dimisión el Ayuntamiento de San Fernando.

El Gobierno dice que no le es posible hacer nada en el asunto, por no haber crédito consignado.

LOTERIA NACIONAL En el sorteo verificado hoy han resultado agraciados con los premios mayores los números siguientes:

13.572 con 100.000 pts.	Santander
391 con 40.000 »	Barcelona
12.190 con 20.000 »	
8.632 con 1.500 »	
26.224 con » »	Salamanca
14.952 con » »	
9.698 con » »	
1.723 con » »	
2.846 con » »	
12.885 con » »	
21.954 con » »	
7.429 con » »	
2.194 con » »	
26.932 con » »	
30.279 con » »	
2.910 con » »	
19.296 con » »	
25.174 con » »	
15.066 con » »	
12.278 con » »	
15.286 con » »	
13.241 con » »	
5.105 con » »	
21.848 con » »	
24.647 con » »	Salamanca
24.950 con » »	
5.702 con » »	
22.127 con » »	
2.896 con » »	
6.855 con » »	
15.668 con » »	
16.553 con » »	
3.106 con » »	

Números vendidos en las administraciones de esta provincia, que han resultado agraciados con 300 pesetas:

1.996	2.807	13.658	20.340
26.221	2.950	13.492	18.899
1.997	2.169	13.220	21.811
1.471	7.377	18.463	21.822
31.047	24.990	29.041	

MAS DEL DESCARRILAMIENTO

Telegrafían de Logroño que del expediente que se instruye en averiguación de las causas de la catástrofe, parece deducirse que el tren llevaba bastante más velocidad de la reglamentaria.

Continúa con toda actividad la extracción de cadáveres por una brigada sanitaria, la cual ha procedido previamente á la desinfección del lugar del descarrilamiento.

De los heridos á quienes se logró extraer en los primeros momentos, han fallecido ya 30.

Para facilitar los trabajos de extracción de cadáveres y restablecer la circulación de trenes se ha construido sobre el Najerilla un puente provisional.

PALMA.

(Hasta las siete de la tarde, hora á que cerramos la segunda edición de este número, no hemos recibido más telegramas de Madrid).



CHARADA

(Remitida por Melón de Bouza).

Encarga al yerno de Marta que pronto tercera prima aquel segunda con cuarta todo que ves allí encima.

Capón del NOTICIERO

Solución á la charada del día 30 de Junio

Solución á la charada de ayer:

SEPULTURA

Han remitido solución exacta:

Tomás y Exaltación próximos á casarse.—Tirulique.—Aprendiz Sastrea Inglesa dicenos conversaciones de oficiales.—Rompetiost.—M. Neesaltae.—Tonterias chico.—El Cabo Guindilla.—Carolina y Perico se miman mucho.—Tobalito.—Dos Consueños, una Pilar y Bato.—Pilar y Julián hermanitos.—Sastres, Parador Toros, enfádanse leyendo soluciones... ¡¡¡ah...!!!—A. y F. preciosas hermanas.

HERNIAS (quebraduras)

deformidades del pecho, espalda, piernas ó pies.

Consulta médica especial Para tratamiento y curación de estas enfermedades

El médico especialista Director de esta consulta de Madrid, llegará á Salamanca y recibirá de once á seis en el Hotel Comercio á todos los que padezcan de Hernias (quebraduras) desviaciones

de la columna vertebral, deformidades del pecho, espalda, piernas ó pies, que deseen curarse con los modernos aparatos especiales articulados, que con tan buen resultado viene haciendo tiempo aplicando dicho médico.

Vistos por este Especialista todos los aparatos herniarios conocidos, solo utilizo por el buen resultado que da, el reductor Contentivo curativo para las Hernias, porque reduce, contiene y cura sin permitirles salir aunque tosa ó haga movimientos el paciente.

Consulta en Salamanca los días 2 y 3 de Julio, en el Hotel Comercio.

En Madrid en el Gabinete del Médico Director. Puencarral, 19 y 21. Gabinete Mecanoterápico.

Se advierte al público que esta consulta nada tiene que ver con otras que se anuncian en provincias en los mismos Hoteles dadas por Ortopédicos, no por médicos.

Nuestro anuncio dice «Consulta Médica especial» único modo de evitar confusiones demostrando ser Médico quien ja de.

CRISTO BLANCO Y NEGRO

AGENCIA DE ADUANAS Se encarga de la recepción y expedición de mercancías que lleguen á este puerto, TARIFAS ECONÓMICAS Casa de comisión y Acáites minerales

BLANCO Y NEGRO

Cervezas, vinos y licores

DE JULIO GRANADO

En este bien montado Establecimiento encontrará el público superioridad en vinos y licores, procedentes de las mejores bodegas y destilerías españolas como así mismo extranjeras.

Hay amplios y cómodos reservados y se confeccionan toda clase de bebidas Americanas.

Yngotles	á 0'30	Pesetas.
Liberalas	á 0'20	»
Martinez Campos	á 0'20	»
Roncotel	á 0'40	»
Vermohut-cotel	á 0'50	»
Jerez-cotel	á 0'50	»

Se sirven estas bebidas en cinco minutos.

Especialidad en Vermohuts, Torinos y Ajenjos Suizos.

Industria importante PRIVILEGIADA

y de primera necesidad.—A las personas industriales y á las familias en general: Con un capital de 100 á 150 pesetas, manejadas por el mismo y con solo tres dias de trabajo cada semana, se consigue de 4 á 5 pesetas diarias. Se mandan explicaciones detalladas é impresas á todo el que las pida, mandando en sellos 20 céntimos para la contestación, á don Nicolás Landaburu (Alava), Vitoria.

Para trabajar un IMPORTANTE negocio de gran utilidad para todos, se admiten agentes con referencias en todos los puntos de España. Dirigirse: Sres. L. García y C.ª, en Sevilla.

Imp. del NOTICIERO SALMANTINO

# PROBAD EL COGNAC DE HENRI GARNIER Y COMPAÑIA

200 LA HUERFANA DE LA JUDERIA

Susana la estrechó entre sus brazos, con transporte, y la besó.

Pocos minutos después estaban en la cama. La lámpara había sido apagada, la obscuridad de la estancia era completa: todo rumor había cesado.

Pero ninguna de las dos mujeres dormía. Viola, en el silencio de la noche, recordaba uno á uno los acontecimientos de la jornada y con los ojos fijos, abiertos, escrutaba en la obscuridad las imágenes que pasaban por su cerebro.

¡Cuán hermosa era Luciana! ¡Cómo merecía ser amada! Y el conde Marceño estaría muy orgulloso de haber apoyado en su brazo el brazo de la rica y soberbia hebrea.

Viola cerró los ojos para no ver aquella visión; pero en sus oídos resonaba todavía la voz suave del joven oficial y la punzante de Luciana.

Se revolvió en el lecho y apoyó la boca en el embudo para sofocar un sollozo que del corazón le subía á sus labios. Susana la oyó.

—¿Qué tienes, Viola?

La joven no contestó. Susana respiró.

—Duerme... y sueña,—dijese la hebrea.

Hubiera querido encender la luz para observar á la joven en el rostro, pero no lo hizo por temor de despertarla.

Tampoco ella podía dormir. Pensaba en su encuentro con Florancio y sentía un gran peso en su alma, más que un dolor un remordimiento. Pensaba en el cambio de las dos niñas y preguntábase si no había sido un delito preparar á Viola de los besos de su padre, de las riquezas, del nombre que la esperaban.

Un consuelo, empero, tenían. Viola había repetido varias veces que era feliz en aquel rincón obscuro de la Judería, que no envidiaba el puesto

FOLLETIN DEL NOTICIERO 197

—Gracias—murmuró Renata con suavidad, rociando toda la dureza de su voz y de su fisonomía.

Después fué á sentarse en la poltrona que había ocupado su padre y empezó con volubilidad á hablar de fiestas, de procesiones y de novenas.

Cuando Natalia se presentó á advertir que el carruaje había llegado, toda huella de dolor, de exaltación había desaparecido del rostro de Renata, que sonreía muy alegre, preguntando á la condesa:

—¿No ireis á verme?

—Ya sabes, hermosa mía, que salgo raras veces de mi palacio... Ven tú á verme y traeme á Raul.

—Queréis complacida.

Quería besarle la mano, pero la condesa la atrajo hacia sí, para besarla la frente.

—¿Me creéis todavía digna?—le susurró Renata sobre sus labios.

—Lo eres más que todas, hija mía,—contestó nuevamente la condesa.

Cuando la joven salió del salón, de la garganta de Clara se escapó un grito de angustia.

—Vete, desgraciada... tú serás castigada como lo fui yo,—murmuró.—De hoy en adelante no habrá ya paz para ti; leerás tu culpa en los ojos de tu hijo, en los de tu marido. Mejor fuera para ti la muerte, Renata... tú ojaras el hombre que há sido causa de todas tus penas, como yo odio al infame que me ha condenado á esta vida de torturas y remordimientos que ha hecho encanecer mis cabellos antes de tiempo, que me ha hecho casi una esclava. Pero en parte estoy vengada... sí, vengada en sus hijos.

Sonriose amargamente, inclinó la cabeza so-

## CENTRO-PENSIÓN MAÑES

para alumnos oficiales de las facultades e Instituto

Director propietario: D. José Mañes Casaux

Calles del Silencio 1 y Tostado 1, SALAMANCA

Este centro de enseñanza, cuyos resultados prácticos han superado en el pasado curso á todo lo imaginable, según se ha visto en los exámenes de Junio, se halla situado en punto céntrico de la población y muy próximo á la Facultad e Instituto; además consta de espaciosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, Silencio, 1 y Tostado, 1, comunicadas á este objeto, formando así un sólo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta de Licenciado en Sagrada Teología (Capellán), Doctores y Licenciados en Ciencias, Letras, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanza.

Los alumnos son acompañados á las respectivas clases oficiales por los Inspectores y á todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad. Desde el 15 de Enero se están explicando las clases de repaso para los ejercicios del grado de Bachiller que tanto éxito obtuvieron el curso pasado, y continúan admitiéndose inscripciones.

En 1.º de Junio quedó abierto el curso especial para los alumnos de 5.º año que se hallen en las condiciones de Real decreto de 28 de Marzo y deseen graduarse en Septiembre próximo.

Preparación especial para ingreso en el Instituto en las convocatorias de Junio y Septiembre por Maestro Superior. Id. id. para la próxima de Sobrestantes de obras públicas por individuos de Cuerpo.

Se admiten internos, medio pensionistas y externos. Alimentación verdadera, sana, abundante y nutritiva como lo tiene acreditado este Centro.

Prévia autorización se formalizan toda clase de matrículas en los centros oficiales.

Pídanse detalles y Reglamentos al Director



## CALLOS! IDUREZAS!

Curan segura y radicalmente á los cinco días de usar este CALLICIDA. Calma el dolor á la primera aplicación.

¡¡Una peseta!! ¡¡Una peseta!!

En todas las farmacias y droguerías. Cuidado con las imitaciones. Depósito en la isla de Cuba: Humara, Habana.

# Callicida Abras Xifra

## ¡CALLOS! ¡DUREZAS!

Jamás deja de dar resultado. Ni que ni cae. Estuche con frasco, pincel é instrucciones

¡¡Una peseta!! ¡¡Una peseta!!

Depósito central del doctor ABRAS XIFRA, —Argensola—10, Farmacia, Madrid.—Véndese en Salamanca, en todas las farmacias y droguerías. En Filipinas: Ruberts y Guamis, Manila.

## AGUAS MINERALES DE BURLADA

DEPOSITARIOS

DEGUERÍA DE TOMÁS DE ZUBIRIA Y COMPAÑIA

(ANTIQUA DE SOMONTE) BILBAO

PRECIO DE CADA BOTELLA

DE UN LITRO,

NOVENTA CENTIMOS DE PESETA

PAMPLONA

Especialísimas para mesa; solas ó con vino combaten y previenen dolencias del estómago, hígado, vías urinarias y recomendadas para los diabéticos.

Venta en Salamanca en todas las farmacias y droguerías.

## LOS ADELANTOS DE LA CIENCIA

han logrado que el Doctor Casile, descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la tisis en cualquiera de sus periodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un resfriado, tos, catarro, bronquitis, gripe, asma (sufocación), expectoración y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las Perlas Casile, que no sólo curan infaliblemente estas enfermedades, sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves. Siguiendo este método se podrá decir no más tisis. Si por descaído no se hubiera seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de tisis, o tisis que apurarse porque gracias á los constantes y todos los modos de encontrar los renombrados Confitos Casile que asociados á las Perlas combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus periodos.



Dr. NICOLA CASILE  
Inventor de los renombrados medicamentos CASILE  
Diputación, 435, Bna.

Después de largas experiencias compusimos el Balsamo Casile que no sólo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son atonía (debilidad del estómago), digestiones laboriosas ó difíciles, pirosis ó acedias, inapetencia, gastritis, dilatación, catarras, úlcera, hiperacidia y toda clase de dispepsias haciendo desaparecer á momento los vómitos, ardores y pesadez, sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona, todos los días á las doce, y á las consultas que se le hacen por escrito contesta gratis y con reserva.

Precios de venta: Perlas Casile, 5 ptas., Confitos Casile, 5 ptas., Balsamo Casile, 5 pesetas. —De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor: Diputación, 435, Barcelona. —EN SALAMANCA en la farmacia de Segundo Primo, Plaza de la Verdura 5 y 7.

## BORISOL

DE TORRES MUÑOZ

Antiséptico, antipútrido y desinfectante

Superior al ácido bórico y al borato de sosa; más soluble en frío y en caliente, más eficaz como preservativo y curativo de las enfermedades de las mucosas y de la piel.

Se emplea contra los males de los párpados, oídos, nariz, boca, afecciones de la matriz y otras.

Farmacia de G. Torres Muñoz

San Marcos, 11.—MADRID Caja 2'25 pesetas

En Salamanca: Segundo Primo, Suecesor de Hijos de A. Villar y Pinto; Farmacia.

## La Casa Matías Lopez

Madrid-Escorial

fabrica siempre las mismas excelentes clases de chocolates que tanta fama gozan en España y en el extranjero.

Premiados en cuantas Exposiciones han concurrido. De venta en todos los Ultramarinos y confiterías de esta. DEPOSITO CENTRAL: MONTERA 25.—MADRID.

## SOCIEDAD DE FOTOGRAFADO

ROCOPUL Y  
3. Puerta del Sol-3.  
MADRID.



UNOGRAFIA.  
CROMOTIPIA.  
ILUSTRACION DE OBRAS.

CATALOGOS.  
PERIÓDICOS.  
DIBUJOS.

FOTOGRAFADO DE LINEA á pta. 0'05 c/2  
" DE DIRECTO á pta. 0'06 c/2

Los trabajos de provincias se remiten á los 5 días de recibida el original.

## DENTICINA INFALIBLE

Preguntar á los millares de madres que salvan á sus hijos de la muerte, y se dirán que la denticina de Justo Hernández Izquierdo, de Calzada de Oropa (Toledo), es el pan bendito del hogar. No fueren los niños de la dentición, les salva aun en la agonía, les hace brotar la baba suprimida, corta la diarrea y les equilibra. Ninguna de las enfermedades de la boca que les molestan les arruga el estómago, les hace arrojar la flama, impedir el aliercio, brotan fuertes dentadura y desencana á los niños transformándolos de raquítico en sano y robusto. Rechazar la imitación y falsificación; comprar la legítima, en casa y con cuidado: «Contra las calenuras, ticsanas cuartanas» usad las pillos de febrífugas infalibles del mismo autor. Único depositario, y en el por mayor, don Guillerme García, Calle Mayor.

MAQUINA LACTEADA para NIÑOS, Convalecientes y Ancianos. NESTLE

## Deseubrimiento importantísimo

Lo ha hecho el Dr. Charles Lambert, de París con sus prodigiosos medicamentos que curan radicalmente y sin perjudicar el organismo, todas las enfermedades de las vías urinarias y de la sangre. Cua que el flujo por más rebelde que se en el hombre ó la mujer, desaparece en solo 20 días tomado las Píldoras el Dr. A. Charles Lambert y teniendo interés de curar á más pronto usar junto con las píldoras la Inyección Lambert.

Para la destrucción de todo bacilo infeccioso no hay medicamento superior al Elixir Lambert, que purifica la sangre impura dándola en un estado normal, librándola de la terrible malaria.

El descubrimiento es maravilloso y solamente hoy podemos decir que se curan radicalmente todas las enfermedades de rotas (sin substancias mercuriales que como es sabido son muy dañinas para la salud), por haberse coocido la serena y brados medicamentos Lambert, puramente vegetales. El fono, no vaciléis en pedir siempre en las farmacias los medicamentos Lambert.

Para consultas y pedidos, dirigirse al señor don Lauro Piñero, calle Diputación, 435 Bar elona. Precios de venta: Píldoras Lambert pta. 4'50 Inyección Lambert, pesetas 3'80. Elixir Lambert pta. 1'80

En SALAMANCA en la farmacia de Segundo Primo, Plaza de la Verdura, 5 y 7.

## ANTIDOTO SOBERANO

DE LAS ENFERMEDADES BILIOSAS

—E. EL—

DE ANDRES Y FABIA

PURGANTE. Fármaco de Valencia.

Corrige inmediatamente, Inapetencias, Acidosis, Náuseas, Irregularidades del méstruo, Vámitos, Estreñimiento, Dolores de cabeza y otros padecimientos del estómago.

Se emplea también como simple purgante por ser agradable al paladar suave y rápido en sus efectos.

De venta en Salamanca, farmacia de Villar Plaza de la Verdura y principales de la ciudad á dos pesetas caja.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias. (pereza de digerir), raquitismo, (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL, se curan pronto tomando el acreditado

# Elixir Callol

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito, Farmacia Callol, Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas Farmacias de España y América.

## PÍLDORAS DE ANAYA

Lo mejor para cortar toda clase de calenturas palúdicas son las

Píldoras de Anaya

La afirmación de ser las mejores que se conocen la hacen unánimes las mas distinguidas médicas y cuantas personas las han experimentado. De ahí el favor que las dispensa el público.

Precio de la caja conteniendo cuarenta píldoras: diez reales.

Es falsa toda caja que no lleve la firma del autor en la cubierta y prospecto y la que se venda á menor precio del indicado.

Depósito principal: DON SEGUNDO PRIMO, plaza de la Verdura, números 5 y 7, Salamanca, á quien se dirigirán los pedidos.

## La Catalana

Sociedad Española de Seguros contra incendios á prima fija

autorizada por Real decreto de 25 Agosto de 1865

CAPITAL Y RESERVAS

TREINTA MILLONES DE PESETAS

colocados en edificios y valores de la mayor garantía.

Primas muy moderadas.—Arreglo inmediato y pago de siniestros al contado.—Garantías superiores á las demás Compañías.—Representante en Salamanca, don Antonio Martín, calle del Clavel, número 1.

bre el pecho y, sacando del bolsillo de su severo hábito un precioso rosario, púsose á hacer maquinalmente sus cuentas á través de sus dedos, y á mover sus labios sin dejar escapar ningún sídido.

Susana no tuvo gana de cenar la noche en que volvió á su casa con Viola del palacio del baron Viser. Por primera vez, la hebrea no se quedó á conversar con su padre después de la cena, sino que se retiró á su cuarto diciendo que estaba cansada y deseosa de meterse en cama.

Viola la siguió. Una lamparita colocada sobre el escritorio daba luz á la misera cámara de helados ladrillos, de paredes enteramente desnudas y un poco húmedas.

—¿Tienes frío?—preguntó Susana á la joven que al desnudarse parecía titilar.

—No, mamá... no.

—A mí me parece más fría que de costumbre esta habitación: papá se ha olvidado de dejar el brasero: paciencia.

Y suspiró. Viola nada dijo.

—Esta no es ciertamente la cámara de Luciana,—prosiguió la hebrea,—tú que la has visto debes haber quedado sorprendida.

Y dirigía una mirada escrutadora á Viola, que continuaba desnudándose.

—Nada enteramente, mamá,—contestó;—y yo prefiero la mía, porque puedo dividirla contigo.

